



— PUENTE — POLÍTICO



#OPINIÓN

NOTARIAS, HISTORIAS DE PODER OPACO

Lo más grave es que la participación de notarios en escándalos de corrupción dejó de ser la excepción para convertirse en un patrón

En México existe un poder silencioso, opaco y profundamente enraizado en la política: el poder de los notarios. Mientras gobernadores, legisladores y empresarios disputan la escena pública, el gremio notarial opera como una maquinaria paralela donde se certifican negocios multimillonarios, se constituyen empresas fantasma, se heredan favores políticos y, con alarmante frecuencia, se tejen redes de corrupción.

El problema no es nuevo, pero en los últimos años las evidencias se han multiplicado. Lo más grave es que la participación de notarios en escándalos de corrupción dejó de ser la excepción para convertirse en un patrón.

Un caso reciente ejemplifica la magnitud del problema. Una empresa que por años operó como salón de belleza denominada **Creadora Salón Boutique**, cambió su nombre a **Wala Servicios México** y se convirtió en proveedora de medicamentos contra el cáncer y de uniformes para la Guardia Nacional. Hoy acumula más de mil millones de pesos en contratos federales.

La transformación, según documentó Latinus, la registró una notaría del estado de Oaxaca. El dueño de la empresa es un extesorero de Chiapas, quien ha tenido como socio a **Víctor Manuel Álvarez Puga**, señalado como uno de los principales factureros del país.

El expresidente López Obrador admitió la corrupción en el sector

Tres y 29 procedimientos cada uno por violaciones a la Ley del Notariado. A ellos se sumaban siete a quienes se les retiró el fiat.

La figura del notario también ha acompañado a personajes como **Adán Augusto López**. Investigaciones han documentado que la Notaría 27 de Tabasco, habría servido como punto de encuentro entre empresarios y funcionarios, y como sello certificador de empresas fantasma o compañías sin experiencia que habrían terminado recibiendo contratos públicos.

Otras estarían vinculadas al clan de **Hernán Bermúdez Requena**, exsecretario de Seguridad estatal, señalado por presuntos vínculos con grupos criminales como **La Barredora**.

En Coahuila, un documento revelado por el PAN apenas el año pasado, mostró supuestos acuerdos entre el PRI y Acción Nacional para repartirse seis notarías a cambio de respaldos electorales y cargos judiciales. En días recientes se puso el foco al director estatal de Notarías, **Enrique Flores Ruiz**, cuyo patrimonio, cinco inmuebles, tres de ellos recibidos por donación en los noventa, no coincidiría con los puestos públicos de salario modesto que ha ocupado durante tres décadas.

El contraste ya incomodó a más de uno, pues mientras su oficina impulsa la clausura o sanción, su historial patrimonial despierta dudas sobre los criterios, la coherencia y la selectividad en el uso del poder administrativo. El entonces presidente **López Obrador** admitió el problema de la corrupción en el sector. En 2019 informó que buscaría modificar la ley. **Olga Sánchez Cordero**, propuso incluso una ley general para homologar prácticas y evitar irregularidades. El proyecto no prosperó.

LAU.PUENTEE@GMAIL.COM / @LAURAPUENTEE